
1 

اسم الله الصبور .   

 بسـم اللـھ الرحمـن الرحیـم

  اسم الله الصبور . - ٣٢الدرس :  - ١٩٩٦إصدار  -أسماء الله الحسنى 

٣٠-٠٣-١٩٩٢  

  مع الاسم الثاني والثلاثین من أسماء الله الحسنى، الاسم ھو الصبور.  

بادىء ذي بدء ھذا الاسم لم یرد في القرآن الكریم، ولكنھ ورد في السنة المطھرة، في الحدیث الشریف   

الذي یتحدث عن الأسماء الحسنى، ولكنَّ دلالات ھذا الاسم وردت كثیراً في القرآن الكریم فالصبور ھو 

لقرآن الكریم آیات كثیرة جداً الذي لا یعُجّل بالعقوبة لِمَنْ عصاه فھو یمُھل ولا یھُمل، وقد ورد في ا

  تتحدث عن مدلول ھذا الاسم الذي ورد في السنة ولم یرَِدْ صراحةً في القرآن الكریم قال تعالى:

رُھُمْ إلَِى أجََلٍ  ُ النَّاسَ بمَِا كَسَبوُا مَا ترََكَ عَلىَ ظَھْرِھَا مِنْ دَابَّةٍ وَلكَِنْ یؤَُخِّ ى فَ ﴿وَلَوْ یؤَُاخِذُ �َّ إِذَا جَاءَ  مُسَم�

َ كَانَ بعِِباَدِهِ بصَِیراً (   )﴾٤٥أجََلھُُمْ فإَِنَّ �َّ

  (سورة فاطر)

  الإنسان أحیاناً، إذا تولى أمر عشرة أو أكثر، فحینما یغضب منھم یتمنى أن ینُزِل فیھم أشدَّ العقوبة،  

  أجلٍ مسمى ﴾﴿ ولو یؤاخذ الله الناس بما كسبوا ما ترك على ظھرھا من دابة ولكن یؤخرھم إلى 

  فتأخیر العقوبة ھو مدلول اسم الصبور، مرّت معنا آیة من قبل وھي قولھ تعالى:  

ى (   )﴾١٢٩﴿وَلَوْلاَ كَلِمَةٌ سَبَقتَْ مِنْ رَبكَِّ لكََانَ لِزَاماً وَأجََلٌ مُسَم�

  (سورة طھ)

ً أن ینزل الله بالعصُاة أشد العقاب، وأن ینُھِیھَم ویبیدھ   م، ولكنَّ كلمة سبقت من الله عز یعني كان لِزاما

رحمتي سبقت غضبي، ما ھذه  وجل ھي التي تجعل العقوبة متأخرة. فما ھي ھذه الكلمة ؟ ھي: إن

؟ إن الله خلق الخلق لیرحمھم، ما الذي یؤخر إنزال العقوبات الحاسمة ؟ ھو رحمة الله عزّ وجل ؛ الكلمة

بوا، یعُطیھم فرصةً لیرجعوا لِینُیبوا لیصححوا لیستغفروا یعني كأن الله عزّ وجل یعُطي الناس فرصةً لیتو

  لذلك الله عز وجل قال:

ُ مُعذَِّبَھُمْ وَھُمْ یسَْتغَْفِرُونَ ( ُ لِیعُذَِبَّھُمْ وَأنَْتَ فِیھِمْ وَمَا كَانَ �َّ   )﴾٣٣﴿وَمَا كَانَ �َّ

  (سورة الأنفال )

بة منھ ومغفرتھ واسعة، حیث إن القصد ھو إصلاحھ، فما دام الإنسان في استغفار فرحمة الله قری  

والقصد ھو إسعاده، والقصد ھو رحمتھ، أما لو أن القصد تطبیق القوانین ما ترك على ظھرھا من دابة 
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لو أن كل إنسان عصى الله عزّ وجل أنھاه الله عزّ وجل بعقوبة قاصمة ما ترك على ظھرھا من دابة 

  قال الله تعالى: فتأخیر العقاب مدلول اسم الصبور

رُھُمْ إلَِى أجََ  ُ النَّاسَ بِمَا كَسَبوُا مَا ترََكَ عَلىَ ظَھْرِھَا مِنْ دَابَّةٍ وَلكَِنْ یؤَُخِّ ى فإَِذَا جَاءَ ﴿ وَلَوْ یؤَُاخِذُ �َّ لٍ مُسَم�

َ كَانَ بعِِباَدِهِ بصَِیرًا ﴾   أجََلھُُمْ فإَِنَّ �َّ

  بور قولھ تعالى:وھذه آیة أخرى تدل على مدلول الص  

  )﴾٣٢﴿وَلَقدَِ اسْتھُْزِئَ برُِسُلٍ مِنْ قبَْلِكَ فأَمَْلَیْتُ لِلَّذِینَ كَفرَُوا ثمَُّ أخََذْتھُُمْ فكََیْفَ كَانَ عِقاَبِ (

  (سورة الرعد)

إذاً: ھذه الآیة الثانیة تفُید أن الصبور ھو الذي یؤخر العقاب ولكن یطالعنا ھنا سؤال: ھل یلتقي ھذا   

إذاً اسم الصبور یلتقي " الحلیم"  الاسم مع اسم � آخر؟ یتشابھان ویلتقیان في الدلالة ھذا جمیل ؛ نعم:

ر مع اسم الحلیم تطابقاً تاماً ؟ طبعاً مع اسم الحلیم وھذا حسن. فكیف یفترقان ؟ وھل یتطابق ! اسم الصبو

  لا، إذاً یفترقان، فكیف یفترقان ؟ دقق في ھذه الآیة:

  ﴿ وَلَقدَْ اسْتھُْزِئَ بِرُسُلٍ مِنْ قبَْلِكَ فأَمَْلَیْتُ لِلَّذِینَ كَفرَُوا ﴾

  الله صبور  

  ﴿ ثمَُّ أخََذْتھُُمْ فكََیْفَ كَانَ عِقاَبِ ﴾

ع الحلیم منھ مع الصبور، أي أن الصبور من شأنھ تأخیر العقاب، أما اسم الحلیم قالوا المُذنبِ أشدَّ أمناً م  

فقد یلتقي مع اسم العفوّ لكنَّ إنزال العقاب قد یستدعي التریث، ألیس ھناك حالات في الطب لابد من بتر 

ن یقع، ولو عضو فاسد ؟ ولو كان الطبیب ھو الأب فیقطع، ویجب أن تعلم أن الشيء الذي وقع لابدَُّ مِن أ

ً في الحِكمة ؛ الشيء الذي وقع لابدَُّ من أن یقع، ووقوعھ رحمةٌ وفضل  لم یقع لكان عدم وقوعھ نقصا

  وعدل ولطف وعفو وصبر، لذلك أحیاناً یتحدث ربنا عن ذاتھ فیستخدم ضمیر الجمع:

لْناَ الذِكّْرَ وَإِنَّا لھَُ لحََافظُِونَ (   )﴾٩﴿إِنَّا نحَْنُ نزََّ

  لحجر)(سورة ا

  )﴾١٢﴿إِنَّا نحَْنُ نحُْیيِ الْمَوْتىَ وَنكَْتبُُ مَا قدََّمُوا وَآثَاَرَھُمْ وَكُلَّ شَيْءٍ أحْصَیْناَهُ فيِ إِمَامٍ مُبِینٍ (

  (سورة یس)

  )﴾٤٩﴿إِنَّا كُلَّ شَيْءٍ خَلَقْناَهُ بِقدََرٍ (

  (سورة القمر)

  وأحیاناً یستخدم ضمیر الجمع:حینما یتحدث ربنا عز وجل عن ذاتھ یستخدم ضمیر المفرد   
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لاَةَ لِذِكْرِي ( ُ لاَ إلَِھَ إلاَِّ أنَاَ فاَعْبدُْنيِ وَأقَمِِ الصَّ   )﴾١٤﴿إِنَّنِي أنَاَ �َّ

  (سورة طھ)

الله عزّ وجل لھ ذات ولھ أسماء فإذا تحدث بضمیر المُفرد فھو یتحدث عن ذاتھ، وإذا تحدث بضمیر   

الجمع فإنما ھو یتحدث عن أسمائھ ویجب أن تعلم علم یقین أن أسماء الله كلھا حُسنى، وكلھا تشترك في 

وفیھا جبروت وفیھا من أسماء أفعالھ، فأفعالھ فیھا رحمة و فیھا عدالة وفیھا قوة وفیھا غِنىً و فیھا عِزة 

  الله الحسُنى ما فیھا، آیة ثالثة تؤكد مفھوم الصبر قولھ تعالى:

  )﴾٤٨﴿وَكَأیَنِّْ مِنْ قرَْیةٍَ أمَْلیَْتُ لَھَا وَھِيَ ظَالِمَةٌ ثمَُّ أخََذْتھَُا وَإلِيََّ الْمَصِیرُ (

  (سورة الحج)

ً یزداد قوة ومنعة وغنىً    ً شدیداً عتیداً مستعلیا ً یختل توازنھ حینما یرى كافراً قویا فالإنسان أحیانا

وسیطرةً، وقد یسأل الإنسان نفسھ: أین الله ؟ ربنا عزّ وجل بماذا یجیب عن ھذا السؤال ؛ إذا رأیت 

ویستھزئ فاذكر فرعون، ألم یقل الكافر یزداد قوةً وغِنىً وسیطرةً واستعلاءً وجبروتاً ویتحدى ویسَخَر 

فأینَ الله ؟ بماذا أجاب الله عزّ وجل في القرآن الكریم عن ھذا السؤال ؟ قال  " أنا ربكم الأعلى " فرعون

  الله تعالى:

نَّكَ تقَلَُّبُ الَّذِینَ كَفرَُوا فيِ الْبلاَِدِ (   )﴾١٩٧بِئسَْ الْمِھَادُ () مَتاَعٌ قلَِیلٌ ثمَُّ مَأوَْاھُمْ جَھَنَّمُ وَ ١٩٦﴿لاَ یغَرَُّ

  (سورة آل عمران)

  إجابة أخرى قولھ تعالى:  

ا نسَُوا مَا ذكُِّرُوا بھِِ فَتحَْناَ عَلَیْھِمْ أبَْوَابَ كُلِّ شَيْءٍ حَتَّى إذَِا فَرِحُوا بمَِا أوُتوُا أخََذْناَ ھُمْ بغَْتةًَ فإَِذَا ھُمْ ﴿فلََمَّ

  )﴾٤٤مُبْلِسُونَ (

  (سورة الأنعام)

  جواب ثالث قولھ تعالى:  

رُھُمْ لِیَوْمٍ تشَْخَصُ فیِھِ الأْبَْصَارُ  ا یعَْمَلُ الظَّالِمُونَ إِنَّمَا یؤَُخِّ َ غَافلاًِ عَمَّ   )﴾٤٢( ﴿وَلاَ تحَْسَبنََّ �َّ

  (سورة إبراھیم)

أجل أن یكشف الإنسان  الله عزّ وجل لیسَ غافلاً لكنھ متغافلٌِ یبدو وكأنھ غافلٌ یعني أنّ الله عزّ وجل من  

على حقیقتھ یمُلي لھ ویعُطي لھ من القوة ومن الشأن ومن الوجاھة ما یكشفھ على حقیقتھ، فھل الإنسان 

تھ؟ ھل یطمئن لمالھ الوفیر؟ ھل یطمئن لمركزه القوي ؟ لا. أبداً، العاقل یطمئن لطاعة  العاقل یطمئن لقوَّ

ل. أما إذا كُنت قویاً أو إذا كُنت غنیاً أو إذا كُنت وجیھاً ھذه الله، یجب أن تطمئن حینما تطُیع الله عزّ وج

  أشیاءٌ تسُلبَْ في لحظة واحدة. عطاؤه عجیب.
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ً تأخر كلامھا سنتین،    زارني طبیب وذكر لي قصة وقعت قبل یومَین من زیارتھ أن فتاة متخلفة عقلیا

شكو من ضعف في أعصابھا الحركیة وفیھا عِلةّ في دماغھا وھذه العِلةّ ظھرت في مشیتھا العرجاء، ت

وفي مصدرھا بالدماغ وتشكو من تأخر في نِطقِھا وھذه آفة مصدرھا الدماغ ویكاد یكون الشفاء 

مستحیلاً، قبل یومین أو ثلاثة كُسِرت رجلھا فأخُذت إلى مستشفى العظام وأعطیت مخدراً لشدة الألم 

ً فجاء أبوھا الذي انتابھا حین تجَبیِر عظمھا بعدما انتھت العملی ً طبیعیا ة انطلقت في الكلام ومشت مشیا

وقال ما ھذا ؟ ما علاقة ما جرى لھا بما صلح من نطُقِھا ومن حركتھا ؟ فا� على كل شيء قدیر، یعني 

ً في الدماغ كان غافلاً، فربُّنا عز وجل یعُطي  كسرُ ھذه الرجل كان سبباً، ولعلَّ ھذا المخدر أیقظَ مكانا

یدُھش، أنا أعرف قریباً لي توفي بمرض غریب جداً ھو أن الطحال یعمل بنشاط أكثر ویدھش ویأخذ و

مما یجب أن یعمل. الطحال مقبرة ومعمل احتیاطي للدم ومستودع للكریات الحمراء ؛ فالطحال معمل 

ومقبرة، فلو تعطلت معامل نقي العظام فالطحال یصنع الكریات الحمراء ؛ ھذا الطحال من مھماتھ أن 

قبل الكریات المیتة لیحللھا في مقبرتھ ولِیعُاد تصنیعھا من جدید في نقي العظام ؛ ھذا الطحال عمل یست

عملاً زائداً عن طاقتھ فصار یأخذ الكریات الحیة فیمیتھا ثم یحللھا فصار ھناك فقر في الدم سببھ ازدیاد 

ھ أو النُّخامیة إن تعطل نشاط الطحال وتوفي بھذا المریض ؛ فأنت تحت رحمة الطحال إذا زاد نشاط

  نشاطھا ولذلك فا� عز وجل یقول:

  ﴿ وَكَأیَنِّْ مِنْ قَرْیةٍَ أمَْلَیْتُ لَھَا وَھِيَ ظَالِمَةٌ ثمَُّ أخََذْتھَُا وَإلِيََّ الْمَصِیرُ ﴾

  وإلیك آیةً أخرى تدل على اسم الصبور قولھ تعالى:  

  )﴾١٨٢جُھُمْ مِنْ حَیْثُ لاَ یعَْلَمُونَ (﴿وَالَّذِینَ كَذَّبوُا بِآیَاَتنَِا سَنسَْتدَْرِ 

  )﴾١٨٣﴿وَأمُْلِي لَھُمْ إنَِّ كَیْدِي مَتِینٌ (

  (سورة الأعراف)

ذات یوم سألتُ أحد الإخوة المختصین عن كلمة متین ؛ فمتین تستعمل في الفیزیاء للتعبیر عن قوُىَ الشد   

ل قوُى ضغط یقال لھ قاسٍ، والشيء الذي والقساوة، وتستعمل للتعبیر عن الضغط، فالشيء الذي یتحم

  یتحمل قوُى شد یقال لھ متین فما وجھ علاقة كید الله عزّ وجل وبین متانتھ ؟ قولھ:

  )﴾١٨٣﴿وَأمُْلِي لَھُمْ إنَِّ كَیْدِي مَتِینٌ (

  (سورة الأعراف)

فالإنسان لا یمُكن أن ینجو من قبضة الله ؛ كأن كید الله حبل متین لا یمُكن أن ینقطع أبداً. وھذه آیة   

  خامسة قولھ تعالى:
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لَ لَھُمُ الْعذََابَ بلَْ لَھُمْ مَوْعِدٌ لنَْ  حْمَةِ لوَْ یؤَُاخِذُھُمْ بمَِا كَسَبوُا لعَجََّ دُونھِِ  یجَِدُوا مِنْ  ﴿وَرَبُّكَ الْغَفوُرُ ذوُ الرَّ

  )﴾٥٨مَوْئلاًِ (

  (سورة الكھف)

وبعد، فھل مر معنا في السیرة موقف بدا فیھ صبر الله عزّ وجل واضحاً ؟ لعلھ في الحدیبیة عندما أبرم   

صُلح الحدیبیةّ ؟ حیثُ إنَِّ الله عزّ وجل یعلم أن في كفار قریش رجالاً مؤمنین ونساءً مؤمنات یكتمون 

منون ؛ فربنا عزّ وجل رحمةً بھم وتأخیراً للعقوبة عن الكفار، أخّرَ فتح مكة من إیمانھم ولا یعلمھم المؤ

  أجلھم ھذا من اسم الصبور. ھو صبور وقد أمرنا بالصبر قال تعالى:

سُلِ وَلاَ تسَْتعَْجِلْ لھَُمْ كَأنََّھُمْ یَوْمَ یرََوْنَ مَا یوُ عَدُونَ لمَْ یلَْبثَوُا إلاَِّ ﴿فاَصْبِرْ كَمَا صَبرََ أوُلوُ الْعزَْمِ مِنَ الرُّ

  )﴾٣٥سَاعَةً مِنْ نَھَارٍ بلاََغٌ فھََلْ یھُْلكَُ إِلاَّ الْقَوْمُ الْفاَسِقوُنَ (

  (سورة الأحقاف)

  وقال تعالى:  

ِ وَلَقدَْ ﴿وَلَقدَْ كُذِّبتَْ رُسُلٌ مِنْ قَبْلِكَ فصََبرَُوا عَلَى مَا كُذِبّوُا وَأوُذوُا حَتَّى أتَاَھُمْ نصَْرُناَ وَ  لَ لِكَلِمَاتِ �َّ لاَ مُبدَِّ

  )﴾٣٤جَاءَكَ مِنْ نَبإَِ الْمُرْسَلِینَ(

  (سورة الأنعام)

  ما معنى:  

  )﴾٧﴿وَلِرَبكَِّ فاَصْبرِْ (

  (سورة المدثر)

ً فأنت    ً ولك عدو ینُكّل بك ولا تستطیع أن تفعل شیئا ً مستضعَفا ھناك صبر لغیر الله ؛ قد تكون إنسانا

لا لأنك صبور بل لأنك لا تستطیع أن تفعل شیئاً فلیس ھذا من الصبر الذي أمرنا الله تعالى بھ.  صابر

ً ولكن إیمانك با� عزّ وجل یلجمك وتصبر، فھذا معنى  إنمّا الصبر أن تكون قادراً على أن تفعل شیئا

  قولھ تعالى:

  )﴾٧﴿وَلِرَبكَِّ فاَصْبرِْ (

وأحیاناً یتوھم الإنسان أن بإمكانھ أن یصبر، فإذا ھو في بعض الحالات لا یصبر، كان یبدو أن بإمكانھ   

  أن یصبر فإذا ھو ینفجر كیف نحل ھذه المشكلة ؟ قولھ:

ا یمَْكُرُونَ ( ِ وَلاَ تحَْزَنْ عَلَیْھِمْ وَلاَ تكَُ فيِ ضَیْقٍ مِمَّ   )﴾١٢٧﴿وَاصْبِرْ وَمَا صَبْرُكَ إِلاَّ باِ�َّ

  (سورة النحل)
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أنت لا تصبر إلاّ إذا أعانك الله على الصبر، فھل ھناك آیة یرتفع بھا الصبر إلى أعلى مستوى ؟ نحن   

ً و ملعقةً لعدم عندنا قاعدة وھي أن العطف یقتضي ا لتجانس ؛ إذ لا تستطیع أن تقول: اشتریت بیتا

التناسب، ھذا ولقد جُمع الصبر مع الصلاة وجُمع الصبر مع الحظ العظیم وجُمع الصبر مع الجزاء بغیر 

  حساب وجُمع الصبر مع الحق.

الِحَاتِ وَتوََاصَوْا باِلْحَقِّ وَ  بْرِ (﴿إِلاَّ الَّذِینَ آمََنوُا وَعَمِلوُا الصَّ   )﴾٣توََاصَوْا باِلصَّ

  (سورة العصر)

  وإذا قرأنا الآیة التي وردت في آخر آل عمران فلعلنا نتبین شیئاً من ذلك:  

َ لعَلََّكُمْ تفُْلِحُونَ (   )﴾٢٠٠﴿یاَ أیَُّھَا الَّذِینَ آمََنوُا اصْبرُِوا وَصَابرُِوا وَرَابطُِوا وَاتَّقوُا �َّ

  (سورة آل عمران)

صبر معروف، أما المُصابرة أن تعُِینَ أخاك على الصبر لذلك قالوا لا تكن عونا للشیطان على أخیك فال  

وكُن عونا لأخیك على الشیطان ؛ أي أنت إذا أعنتھ وبینّت لھ وخففت عنھ مصابھ، وواسیتھَ بمالك فلعلّ 

  في ذلك معاونةً لأخیك على الصبر وقال موسى لقومھ:

ِ یوُرِثھَُا مَنْ یشََاءُ مِنْ عِباَدِهِ ﴿قاَلَ مُوسَى لِقَوْ  ِ وَاصْبرُِوا إنَِّ الأْرَْضَ ِ�َّ وَالْعاَقِبةَُ  مِھِ اسْتعَِینوُا باِ�َّ

  )﴾١٢٨(لِلْمُتَّقِینَ 

  (سورة الأعراف)

ِ وَاصْبِرُوا﴾   ﴿ اسْتعَِینوُا باِ�َّ

  تعالى:أما أوضح آیة متعلقة بالصبر والتي معناھا یثُلج الصدر ھي قولھ   

) ١٥٥ابِرِینَ (﴿وَلَنَبْلوَُنَّكُمْ بشَِيْءٍ مِنَ الْخَوْفِ وَالْجُوعِ وَنقَْصٍ مِنَ الأْمَْوَالِ وَالأْنَْفسُِ وَالثَّمَرَاتِ وَبشَِّرِ الصَّ 

ِ وَإنَِّا إلَِیْھِ رَاجِعوُنَ ( كَ عَلیَْھِمْ صَلَوَاتٌ مِنْ رَبِھِّمْ وَرَحْمَةٌ ) أوُلَئِ ١٥٦الَّذِینَ إذَِا أصََابَتھُْمْ مُصِیبةٌَ قاَلوُا إِنَّا ِ�َّ

  )﴾١٥٧وَأوُلَئكَِ ھُمُ الْمُھْتدَُونَ (

  (سورة البقرة)

ھذه المصائب لمن ؟ للمؤمنین، ھذه المصائب خاصة للمؤمنین لنبلونكم أیھا المؤمنون بشيء من الخوف   

والجوع ونقص من الأموال والأنفس والثمرات وبشر الصابرین الذین إذا أصابتھم مصیبة قالوا، إذاً 

بیك وأنت تفھم على الله الصابر ھو الذي یصبر على تربیة الله لھ، فما معنى أنك صابر ؟ یعني أن الله یرُ

عزّ وجل وتصبر، إذاً من ھو الصابر ؟ ھو إنسان راشد مثلاً یجلس على كرسي طبیب الأسنان فیعلم 

علم یقین أنھ مُتقِن لصنعتھ وأنھ دكتور وأن بحوثاً عدیدة مرَّ بھا وأن أنُاساً كثیرین أثَنَْوا علیھ وأنھ تعلَّم 

رة وعنده وسائل جیدة وأن كل ما یفعلھ بك طبیب الأسنان ھو في عِلماً صحیحاً وأن یده فیھا مرونة كبی
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صالح أسنانك ؛ لذلك ولو آلمك في بعض الأحیان فلابدَُّ من أن تصبر، فمن الذي یصبر إذاً ؟ ھو الذي 

فھم على الطبیب، وَثقَِ من علمھ ومن خبرتھ ومن نصیحتھ وھو یتحمل معالجة ھذا الطبیب لأسنانھ، ھذا 

  بشكل مُبسّط.

إذا ھناك إنسان صابر. فنحن في واقع الحیاة لدینا عِلل كثیرة وربنا عز وجل یتولى تربیة ھذه النفس، 

  لذلك فاقرأ الحدیث التالي وتأمل.

((وعزتي وجلالي لا أقبض عبدي المؤمن وأنا أحب أن أرحمھ إلا ابتلیتھ بكل سیئة كان عملھا سقماً 

مالھ أو ولده حتى أبلغ منھ مثل الذر فإذا بقي علیھ شيء  في جسده أو إِقتاراً في رزقھ أو مصیبة في

  شددت علیھ سكرات الموت حتى یلقاني كیوم ولدتھ أمھ))

النھایة السعیدة أن تصل إلى دار السلام بسلام، النھایة الموفقة أن تقول من أعماق أعماقك الحمد � رب   

نة عرضھا السماوات والأرض، إذاً فالصابر العالمین، النھایة التي لیس بعدھا ولا قبلھا ؛ أن ترث ج

  إنسان فھَِمَ على الله عزّ وجل مراده.

؛ وادر رِدَّةٌ، رِدَّة كبیرة جداً تروي كتب السیرة أنھُّ بعد وفاة النبي، حدثت ھناك اضطرابات وفتن وبدت ب  

ً لفتح ر  بل أصبحت المدینة مھددة بالخطر والنبي صلى الله علیھ وسلم كان قد جھز جیشا بلاد الشام أمَّ

علیھ أسامة ورأى أصحاب النبي من الحكمة ألا ینفذ أبو بكر الخلیفة ھذا الجیش ؛ لأن البلاد مقبلة على 

فتنة داخلیة فیھا، وھناك اضطرابات داخلیة، أیعُقل أن تذرّ الإضطرابات ونرٌسل جیشاً لفتح الشام ؟ فھذا 

ً غیر مقبول ؛ فأصحاب النبي اضطربوا وتم نوا على سیدنا الصدیق ألاّ یرسل ھذا الجیش منطقیا

وتھامسوا فیما بینھم وانتقل الخبر لسیدنا عمر، فسیدنا عمر جاء لِیبُلغّ سیدنا الصدیق ھذه الرغبة وتبَنََّاھا، 

ھا  ولكن سیدنا الصدیق أراد أن یرُبي الأصحاب تربیةً حاسمة فما كان منھ إلا أن أمسك بلحیة عمر وھزَّ

ال ثكلتك أمك یا ابن الخطاب ؛ أجبار في الجاھلیة خوّار في الإسلام ؟! فلما رأى أصحاب ھزاً شدیداً وق

النبي ما فعل الصدیق بعمر ارتعدت فرائصھم وندموا على خواطرھم وانصاعوا لأمر سیدنا الصدیق، 

ھا ھزاً شدیداً وقال لھ ثكلتك أمك یا ابن الخطاب  لماذا صبر سیدنا عمر على أخذ الصدیق بلحیتھ وھَزَّ

  أجبار في الجاھلیة خوّار في الإسلام ؟ لأنھ فھِم على سیدنا الصدیق مراده البعید.

فربما  " إذا كَشَفَ الله لك حِكمتھ في المنْع عاد المنع عین العطاء " ماذا قال ابن عطاء الله السكندري:  

لإنسان ؟ من الذي یصبر ؟ كان الإحسان من الله حِرمان وربما كان المنع من الله إحسان، فمتى یصبر ا

الذي یعرف الله عزّ وجل، أمّا الذي لا یعرف الله عزّ وجل فلا یصبر، بل بالعكس یزُمجر ویتكلمّ كلاماً 

ً یسُجّل علیھ، علامةُ معرفتك با� صبرُك على قضائھ وقدره، لكن كلَّ حسنةٍ بعشرِ أمثالھا، وكل  سیئا

  :شيء لھ حساب، إلا أن الصابرین كما قال الله
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نْیاَ حَسَنةٌَ وَأرَْضُ �َِّ  وَاسِعَةٌ إنَِّمَا یوَُفَّى  ﴿قلُْ یاَ عِباَدِ الَّذِینَ آمََنوُا اتَّقوُا رَبَّكُمْ لِلَّذِینَ أحَْسَنوُا فيِ ھَذِهِ الدُّ

ابِرُونَ أجَْرَھُمْ بغِیَْرِ حِسَابٍ(   )﴾١٠الصَّ

  (سورة الزمر)

ن أجورھ   م بغیر حساب ؛ فھذا المُحسن حینما صبر كأن لسان حالھ یقول یا فأما الصابرون فإنھم یوفوَّ

رب: عالجني كما ترُید وأنا أصبر، یا رب أنت ربي لا إلھ إلا أنت، أنت ولیيّ في الدنیا والآخرة، 

عالجني كما ترید أنا أصبر على معالجتك، كأن لِسان حال الصابر یقول یا رب أصبر في الدنیا ولا 

لقضیة في الدنیا مقبولة، أما في الآخرة فالخزي لا یحُتمل ؛ والنبي علیھ الصلاة أصبر في الآخرة، ا

  والسلام قبَیل وفاتھ وقف بین أصحابھ وخَطَبَ خُطبةً مؤثرةً قال:

ِ صَلَّى �َّ عَلَیْھِ وَسَلَّمَ جَلسََ عَ  لَى الْمِنْبرَِ فَقاَلَ إنَِّ ((عَنْ أبَيِ سَعِیدٍ الْخُدْرِيِّ رَضِي �َّ عَنْھ أنََّ رَسُولَ �َّ

نْیاَ مَا شَاءَ وَبیَْنَ مَا عِنْدَهُ فاَخْتاَرَ مَا عِنْ  ُ بیَْنَ أنَْ یؤُْتیِھَُ مِنْ زَھْرَةِ الدُّ دَهُ فَبكََى أبَوُ بكَْرٍ وَقاَلَ عَبْدًا خَیَّرَهُ �َّ

ھَاتِناَ...))   فدََیْناَكَ بِآباَئنِاَ وَأمَُّ

  مذي)(رواه البخاري والتر

ثم قال: من كنتُ جلدتُ لھ ظھراً فھذا ظھري فلیقْتدَْ مني، ومن كنت أخذت لھ مالاً فھذا مالي فلیأخذ   

، سیدنا عمر وقف وقفةً كما  منھ...إلخ، فقام رجل وقال یا رسول الله إنني منافق فادعُ الله أن یتوب عليَّ

لَتكَْ أمُك لِمَ فضحْت نفسك ؟ ھنا بیت القصید ھي عادتھ وأراد أن یبَطِش بھذا الذي فضح نفسھ ؛ قال لھ ثكَِ 

! فقال لھ: یا عمر دعھ فإن فضُُوحَ الدنیا أھون من فضُوحِ الآخرة ! یعني مثلا لو طالبٌ سرق قلم حبر 

وكُشِفَ أمره أمام رفیقھ فھذا شيء قد یھون، أما إذا كُشِفَ أمره أمام طلاب الصف كلھم فھذا شيءٌ آخر 

أما إذا كُشِفَ أمره في الباحة أمام ثلاثین شعبة فھذا شيءٌ أكبر وفضیحة تنتشر یعني فضیحة صارخة، 

  كالنار في الھشیم.

فضُوح الدنیا أھون، أنت ساكنٌ في مدینة، في حي من الأحیاء ھناكَ من یعرفك وھم قلِةّ، أما على   

  رؤوس الأشھاد إذ یقف ھؤلاء الفسُاق والفجارمواقف الخزي والعار:

ِ ألاََ تسَْتعَْمِلنُيِ قاَلَ فضََرَبَ بِیدَِهِ عَلَى مَنْكِبيِ ثمَُّ قاَلَ یاَ أبََ ((عَنْ أَ  ا ذرٍَّ إِنَّكَ بيِ ذَرٍّ قاَلَ قلُْتُ یاَ رَسُولَ �َّ

  دَّى الَّذِي عَلَیْھِ فیِھَا ))ضَعِیفٌ وَإِنَّھَا أمََانةَُ وَإنَِّھَا یوَْمَ الْقِیاَمَةِ خِزْيٌ وَندََامَةٌ إلاَِّ مَنْ أخََذَھَا بحَِقِھَّا وَأَ 

  (رواه مسلم وأحمد)

یا أبا ذر قال لھ یا أبا ذر إنھا أمانة. سیدنا أبو ذر قال یا رسول الله استعملني " عینِّْ لي وظیفة " قال:   

أبو موسى  إنك ضعیف وإنني أحب لك ما أحب لنفسي إنھا أمانة وإنھا خِزيٌ وندامة یوم القیامة،

فالصابر كأنھ یقول  دعھ یا عُمر فضُوح الدنیا أھون من فضوح الآخرة،إنني منافق، قال: السھلي قال: 



9 

اسم الله الصبور .   

عالجْني یا رب قبل أن أموت، یا رب لا تمتني حتى تطھرني من ذنوبي ومن عیوبي ومن أدَْراني، 

  فالإنسان العاقل یجتھد لتنقیة نفسھ من كل مرض، لأن الله عز وجل یقول:

َ بِقلَْبٍ سَلِیمٍ (٨٨مَالٌ وَلاَ بنَوُنَ ( ﴿یَوْمَ لاَ ینَْفعَُ    )﴾٨٩) إِلاَّ مَنْ أتَىَ �َّ

  (سورة الشعراء)

  إذاً: إنما یوفَّى الصابرون أجرھم بغیر حساب والآیة التي تتحدث عن الصبر قولھ تعالى:  

ابِرِ  َ مَعَ الصَّ َ وَرَسُولھَُ وَلاَ تنََازَعُوا فتَفَْشَلوُا وَتذَْھَبَ رِیحُكُمْ وَاصْبرُِوا إنَِّ �َّ   )﴾٤٦ینَ (﴿وَأطَِیعوُا �َّ

  (سورة الأنفال)

ھذه معیةّ خاصّة أم عامة ؟ إنھا معیةّ خاصّة ؛ لأنَّ المعیةّ الخاصّة تعني التأیید والنصر والتوفیق و   

  فظ، حیثما وردت في القرآن الكریم معیةّ خاصّة، تعني التأیید والنصر والتوفیق و الحفظ.الحِ 

ابرِِینَ ( َ مَعَ الصَّ   )﴾٤٦﴿وَاصْبِرُوا إنَِّ �َّ

    وقال جلَّ شأنھ:  

ِ وَمَا ضَعفُُ  ٍّ قاَتلََ مَعھَُ رِبِیُّّونَ كَثیِرٌ فَمَا وَھَنوُا لِمَا أصََابَھُمْ فيِ سَبیِلِ �َّ وا وَمَا اسْتكََانوُا ﴿وَكَأیَنِّْ مِنْ نبَيِ

ابِرِینَ( ُ یحُِبُّ الصَّ   )﴾١٤٦وَ�َّ

  (سورة آل عمران)

 عزّ وجل یوفیھم أجورھم بغیر حساب، والله مع الصابرین بالرعایة والحفظ والتأیید والتوفیق، والله  

یحُبھم ویوفیھم أجرھم بغیر حساب وھو معھم بالحِفظ والرعایة والتأیید والتوفیق، لماذا یحُبھم ؟ لأنھم 

قَبِلوا معالجتھ، أحیاناً أنسب شيء ھو معالجة المرض من دون مخدّر، أما إذا رفض ھذا الإنسان وصاح 

ً قاسیاً، عندئ ذٍ یضطر الطبیب أن یسلك معھ الطریق الأطول الأخطرَ في العلاج، ربنا عزّ وتكلم كلاما

وجل حینما یرى عبداً صابراً معنى ذلك أن ھذا العبد قد رضي بمعالجة الله لھ وأن یستسلم لقضائھ وقدره 

  ھذا ھو معنى الصبر.

ین: إما أن ینال ما یصبو الصبر شيء عظیم، والإنسان الغربي من شدة بعُدهِ عن الله یقف في حیاتھ موقف  

إلیھ وإما أن ینتحر ؛ فإذا فقد الشيء الذي یصبر یصبو إلیھ إضافةً لِبعُده عن الله، فإمّا أن ینال طِلبتھ وإمّا 

أن یصاب بأمراض نفسیة إذا لم ینتحر ؛ أمراض الإحباطِ، الكآبةِ السوداویة، انفصام الشخصیة، ھذه 

ض لمصائب وھو لا یعرف الله عزّ وجل، والأمراض النفسیة كلھا أمراض نفسیة، أساسھا إنسان تعر

  أساسھا عدم معرفة الله عزّ وجل.

إذاً الخلاصة بتمامھا: إیاّك أن تصبر لغیر الله، فعندئذٍ لیس لك من أجر، فمثلاً قد یضُایقك شخص قوي   

  متسلط وأنت صابر، فا� عزّ وجل یقول:
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ا رَزَقْناَھُمْ سِرّاً وَعَلاَنیِةًَ وَیدَْرَءُونَ ﴿وَالَّذِینَ صَبرَُوا ابْتغِاَءَ وَجْ  لاَةَ وَأنَْفقَوُا مِمَّ ھِ رَبھِِّمْ وَأقََامُوا الصَّ

) جَنَّاتُ عَدْنٍ یدَْخُلوُنَھَا وَمَنْ صَلحََ مِنْ آبَاَئِھِمْ وَأزَْوَاجِھِمْ ٢٢باِلْحَسَنَةِ السَّیئِّةََ أوُلَئكَِ لَھُمْ عُقْبَى الدَّارِ (

  )﴾٢٤) سَلاَمٌ عَلَیْكُمْ بمَِا صَبرَْتمُْ فَنعِْمَ عُقْبىَ الدَّارِ (٢٣یَّاتھِِمْ وَالْمَلاَئكَِةُ یدَْخُلوُنَ عَلَیْھِمْ مِنْ كُلِّ باَبٍ (وَذُرِّ 

  (سورة الرعد)

دخلتم الجنة، ووصلتم إلى أعلى درجة یتمناھا كل إنسان على وجھ الأرض، وصلتم إلى دار السلام،   

ضُھا السماوات والأرض، وصلتم إلى سعادة الأبد، وصلتم إلى نعیم مُقیم، وصلتم إلى دارٍ لا إلى جنةٍ عر

خروج منھا ولا قلق فیھا، ولا مرض، ولا منافسة، ولا تحاسد ولا...، ومن بعد فھذه الجنة مھیأة لك ما 

  ثمنھُا ؟

  قال:  

  ﴿ سَلاَمٌ عَلَیْكُمْ بمَِا صَبَرْتمُْ﴾

    صبركم كان ثمن الجنة.  

  ﴿ سَلاَمٌ عَلَیْكُمْ بمَِا صَبَرْتمُْ﴾

انظر إلى صبر المؤمن، فالمؤمن دائماً في صبر، على المَرَض صابر، مشكلة في بیتھ صابر، یعُامَل   

بقسوة صابر دَخْلھ قلیل صابر، مُنغِصّات في عملھ صابر، إنھ یرى قدرة الله عزّ وجل والإنسان إذا كان 

بر إذا كُنت لا تستطیع أن بإمكانھ أن یمنع عنھ الأذى ولا یمنع عنھ الأذى فھو عاصٍ ولیس بصابر، الصا

  تزُیل عنك ھذا الأذى الصبر عند استنفاذ الجُھد.

ھناك قضیة مزعجة وبإمكاني أن أعالجھا لأخوتي القرّاء الكرام، فقد یقول قائل: ھذا الأمر أو البلاء من   

كذلك: فھذا قضاء الله وقدره، فمن قال لك ذلك، إن كان من قضاء الله وقدره فالحلّ یتم بقضاء الله وقدره 

سیدنا عمر عندما قدم إلى الشام أیام وجود الطاعون بھا فامتنع عن دخولھا فقیل لھ یا أمیر المؤمنین: 

ً من الغنم،  نعم أفر من قضاء الله إلى قضاء الله، أتَفِرُّ من قضاء الله ؟ قال: وقال لو: كنتَ تملك قطیعا

إن رعَیْتھا بالأرض المجدبة فبقضاء الله وإن وھناك أرض مُجدِبة وأرض مُخصِبة، أین سترعى غنمك ؟ 

رعیتھا بالأرض المخصبة فبقضاء الله أنا أفرُِّ من أرضٍ مُجدبة بقضاء الله إلى أرضٍ مُخصِبة بقضاء 

الله، ھذا ھو التفكیر العلمي، فإذا أمكن علاج الابن عند طبیب فلا یجوز الاستسلام بِحُجّةِ أنھ صابر، لا. 

  قصّر ؛ إذ لیس ھذا ھو قضاء الله عزّ وجل، فحینما لا تملك حیلةً فعندئذٍ أنت معذور.بل نقول لھ: أنت مُ 

  ماذا قال النبي الكریم في الطائف:  

  (( اللھم إني أشكو إلیك ضعف قوتي وقلة حیلتي وھواني على الناس))



11 

اسم الله الصبور .   

إنسان تقف أمام لقد اجتھد حینما خرج من مكة إلى الطائف لعلھم یؤمنون لكنھ شكا قلة حیلتھ، وأنت ك  

بعض الأمور عاجزاً ؛ لكن إذا أمكنك الحركة فیجب أن تتحرك، إلا أنك حینما تفقد الحیلة یأتي دور 

  فالصبر إذاً الصبر یأتي لمَّا تنعدم الحیلة.

الحمد � ثلاثاً ؛  سیدنا عمر أشار إلى أن الصبر نعِمةٌ من نعِمَْ الله الكُبرى، كان إذا أصابتھ مصیبة قال:  

لأن  حمد � إذ لم تكن في دیني والحمد � إذ لم تكن أكبر منھا، والحمد � إذ ألھمتني الصبر علیھا،ال

  الله عز وجل یقول:

ا یمَْكُرُونَ ( ِ وَلاَ تحَْزَنْ عَلَیْھِمْ وَلاَ تكَُ فيِ ضَیْقٍ مِمَّ   )﴾١٢٧﴿وَاصْبِرْ وَمَا صَبْرُكَ إِلاَّ باِ�َّ

  (سورة النحل)

ِ﴾﴿وَاصْبِ    رْ وَمَا صَبْرُكَ إِلاَّ باِ�َّ

  وإلیك الآیة الثانیة أیھا القارئ الكریم:  

ا جَاءَتنْاَ رَبَّناَ أفَْرِغْ عَلَیْناَ صَبْراً وَتوََفَّ    )﴾١٢٦ناَ مُسْلِمِینَ (﴿وَمَا تنَْقِمُ مِنَّا إلاَِّ أنَْ آمََنَّا بآِیَاَتِ رَبنِّاَ لَمَّ

  (سورة الأعراف)

ق منھا الشيء الكثیر، لِمَ حدثنا ربنا على صبره قال في  - سبحان الله  -ب ثبتت فیھ آیةٌ سیدنا أیو   أتَذَوَّ

  ھذه الآیة:

ابٌ (   )﴾٤٣﴿وَخُذْ بِیدَِكَ ضِغْثاً فاَضْرِبْ بھِِ وَلاَ تحَْنثَْ إِنَّا وَجَدْناَهُ صَابرِاً نعِْمَ الْعَبْدُ إِنَّھُ أوََّ

  (سورة ص)

  اهُ صَابِراً ﴾﴿ إِنَّا وَجَدْنَ 

أحیانا یبعث الله لك بلاءً لیرََى موقفك ھناك شخص حدثني عن حادثة وقعت لھ قال: أوقفت سیارتي في   

كراج وكانت في وضع مائل والمكبح غیر مُحكم فتراجعت ودخلت في سیارة حدیثة وجدیدة فأصیبت 

لذات الإلھیة ویشتم الأنبیاء، السیارة الأخرى بأضرار في ھیكلھا، فتغیرت ملامح صاحبھا وأخذ یشتم ا

فلما أخُِذَتْ إلى مكان التصلیح عالجھا المصلِحّ بیده فعادت كما كانت، فھذه الكلمات النابیة القاسیة تدل 

  على جھلھ با� عز وجل.

  على كُلٍ الإنسان.  

  ﴿ إِنَّا وَجَدْناَهُ صَابِراً ﴾

فا� یمتحن الإنسان یتُلف لھ شیئاً من حاجیاتھ، یحُبط لھ بعضاً من مساعیھ، یفشل في بعض غایاتھ ھو   

  تحت المراقبة ! سیدنا أیوب ماذا كان وضعھ:

  ﴿ إِنَّا وَجَدْناَهُ صَابِراً ﴾
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الحمد ھذه أجمل موقف یقفھ المؤمن حینما یتلقى خبراً سیئاً أن یقول: الحمد � رب العالمین، یا رب لك   

حِكمتكُ وھذا قضاؤك وھذا قدرك وأنا راضٍ بحِكمتك، اللھم ألھمني الصبر، ھذا أعظم موقف یقفھ 

  المؤمن لاتظننََّ أن الإنسان أیا كان لن یتعرض لمواقف فیھا امتحان، لكنھ حینما یقول الحمد � فقد نجح.

  الإیمان كلھ صبر وبعض الأحادیث تقول:  

  صبر ونصف شكر )) (( الإیمان نصفان ؛ نصف

  ثم أني وجدت حدیثاً شافیاً جداً:  

  (( الإیمان ھو الصبر))

في الأساس الجنةُ لھا ثمنٌ، وثمنھا أن الله عزّ وجل ركّبَ في الإنسان طبیعة، وكل التكالیف عكس   

الطبیعة، ركّبَ فیك حُبَّ المال وأمرك بإنفاق المال وركّبَ فیك حُبَّ الراحة وأمرك بصلاة قبل طلوع 

ة، لو تتبعت أوامر الشمس وركّبَ فیك فضولیة في أخبار الناس وأمرك أن تسكت عن الغیبة والنمیم

الشرع لوجدت أنك لن تستطیع تطبیقھا إلا إذا خالفت طبیعة نفسك، إذاً الدین كلھ صبرٌ، فمن ھو الكافر ؟ 

ھو إنسان ینساق مع شھواتھ ومع أھوائھ ومع میولھ وحظوظھ ومصالحھ، ومن ھو المؤمن ؟ ھو الذي 

  عاكس ھواه وشھوتھ ومیولھ وحظوظھ وطبقَّ منھج ربھ.

ردت أن تقول لي: الدین كلھ صبر ؟، أقول لك: نعم الإیمان ھو الصبر والسماحة، الصبر سَلْبي، فإذا أ  

السماحة إیجابیة، أن تصبر عن المعصیة، وأن تصبر على الطاعة، وأن تصبر على الأمر التكویني 

جة أن ثلاثة مناھل: صبر عن المعصیة وصبر على الطاعة وصبر على الأمر التكویني، فلذلك من السذا

تظَُنَّ أنَّ الفقیر فقط علیھ أن یصبر فمن قال لك ھذا ؟ إذا كان صبر الفقیر عن موضوع واحد فالغني أشد 

حاجةً إلى الصبر من الفقیر لماذا ؟ لأنَّ الغني یمتلك خیارات كثیرة جداً لغناه وسعة دنیاه، مثلاً إذا قلُنا 

رة للصبر من الضعیف لأنَّ الضعیف قدرتھ للضعیف: اصبر، فالحقیقة أنّ القوي أشد حاجةً ألف م

ضعیة، أما أن القوي بإمكانھ أن یفعل كل شيء لكنھ إن خاف من الله عز وجل لم یفعل شیئاً، فھذا 

    الدلیل:

  )﴾٣٥﴿كُلُّ نَفْسٍ ذَائقِةَُ الْمَوْتِ وَنَبْلوُكُمْ باِلشَّرِّ وَالْخَیْرِ فتِنْةًَ وَإلِیَْناَ ترُْجَعوُنَ (

  الأنبیاء) (سورة

  ﴿ وَنَبْلوُكُمْ باِلشَّرِّ وَالْخَیْرِ فتِنْةًَ ﴾

بالخیر أنت مُمتحَن بالمال مُمتحن بالقوة مُمتحَن بالشباب، ولقد أمضیت أكثر من شھرین فیما أذكر في   

خُطب جامع النابلسي أعالج موضوع الصبر ؛ یعني شھرین أو ثلاثة حول الصبر، والنتیجة أن الدین 

فمثلاً الشجاعة صبر بینما الھروب انسجام مع حب الحیاة، إن الجسم یحتاج إلى استلقاء  كُلھُُ صبر،

ً أكل ونام، ھكذا كثیر من الناس، أما المؤمن فعلیھ صلاة العشاء ؛ أكل  وراحة، جاء للبیت مساءً مُتعبا
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راش وثیر والجو وتوضأ وصلى الفرض والسُنةّ والوِتر فھذا صَبرَ نام، وفي الساعة الواحدة لیلاً والف

شتوي والفراش دافئ وغدُة یومُ عطلة ؛ فسمع أذان الفجر، الآن سیَصْبرِ على ترك الفراش وینھض 

للصلاة، لو تتبعت الأمور فأنت مُمتحن في كل لحظة، مرت امرأة جمیلة وفي ثیاب فاضحة أنتَ إذا 

ً فقد نظرتَ إلیھا فقد انسجمت مع شھوتك إلى النساء، أمّا إذا غضضت بصرك عن ً حازما ھا غضا

عاكست شھوتك، إذاً أنت صابر فما ھو الصبر ؟ مخالفة شھوات النفس وأنت مُكلفّ أن تصبر في كُل 

  دقیقة.

إذا أقامك الله في مقام الشكر فكُنْ من الشاكرین، وإذا أقامك في مقام الصبر فكُنْ  قال بعض العارفین  

ل صبور، قانع بالذي لھ، لا یأخذ ما لیس لھ في المؤمن في الرخاء شكور وفي الزلازمن الصابرین، 

الرخاء شكور وفي الزلازل صبور، العوام یقولون: إذا إنسان صَبرَ ضاع أمره ؛ لا لم یضیع أمره بل 

  أخذ كل شيء وحقق النجاح قال تعالى:

دُورٍ رَاسِیاَتٍ اعْمَلوُا آلََ دَاوُودَ شُكْراً ﴿یعَْمَلوُنَ لھَُ مَا یشََاءُ مِنْ مَحَارِیبَ وَتمََاثِیلَ وَجِفاَنٍ كَالْجَوَابِ وَقُ 

  )﴾١٣وَقلَِیلٌ مِنْ عِباَدِيَ الشَّكُورُ(

  (سورة سبأ)

فأنتَ بینَ الشُكر والصبر، لكن أیھا الإخوة الأكارم لابدَُّ من التنویھ إلى أن المؤمن یجب أن یطلب من   

  سلم:الله العافیة، وھذا مأخوذ من رسول الله صلى الله علیھ و

ِ أيَُّ ا لدُّعَاءِ أفَْضَلُ قاَلَ ((عَنْ أنَسَِ بْنِ مَالِكٍ قاَلَ أتَىَ النَّبيَِّ صَلَّى �َّ عَلَیْھِ وَسَلَّمَ رَجُلٌ فقَاَلَ یاَ رَسُولَ �َّ

نْیاَ وَالآخِرَةِ ثمَُّ أتَاَهُ فيِ الْیوَْمِ الثَّا ِ أيَُّ الدُّعَاءِ أفَْضَلُ سَلْ رَبَّكَ الْعَفْوَ وَالْعاَفِیةََ فيِ الدُّ نيِ فَقاَلَ یاَ رَسُولَ �َّ

نْیاَ وَالآخِرَةِ ثمَُّ أتَاَهُ فيِ الْیَوْمِ الثَّالِثِ فَقاَلَ یاَ نبَِ  ِ أيَُّ الدُّعَاءِ أفَْضَلُ قاَلَ سَلْ رَبَّكَ الْعَفْوَ وَالْعاَفِیةََ فيِ الدُّ يَّ �َّ

نْیَ قاَلَ سَلْ رَبَّكَ الْعَفْوَ وَالْ  نْیاَ وَالآخِرَةِ فإَِذَا أعُْطِیتَ الْعَفْوَ وَالْعاَفِیةََ فيِ الدُّ ا وَالآخِرَةِ فقَدَْ عاَفِیةََ فيِ الدُّ

  ))أفَْلحَْتَ 

  (رواه الترمذي)

اللھم إنا نسألك العفو والعافیة والمعافاة الدائمة في الدین والدنیا والآخرة. وفي الطائف قال علیھ الصلاة   

  والسلام:

  ((إن لم یكن بك غضب عليّ فلا أبُالي ولك العتُبى حتى ترضى لكن عافیتك أوسع لي))

عزیزي القارئ: سل ربك العفو والعافیة في الدنیا والآخرة فإذا أعُطیت العافیة في الدنیا وأعُطیتھا في   

  الآخرة فقد أفلحت ونجحت إن شاء الله.

عباده وإن عَصَوْهُ، وھو یوافق اسم الرحمن جلَّ  في ختام ھذا البحث إن الله جل جلالھ صبور على  

  جلالھ قد وسِعت رحمتھ كل شيء في الدنیا والآخرة والله یقول الحق وھو یھدي إلى صراط مستقیم


